

## 【柴崎専務理事の活動】



専務理事 柴崎 稔

この春休み期間中に、中学生の娘が地元教育委員会主催事業の青年大使としてニュージーランドへ訪問してきました。鯉のぼりや折り紙等を持参しての文化交流を積極的に行ってきましたので、現地の子ども達はみんな日本文化に関心があり、意欲的に接してくれて、とても有意義な時間を過ごしてきたとの事でした。娘はこの機会を通じ、改めて自国の文化を見つめ直し、そして、日本人であることを誇りに思って帰国したようです。近年の多種多様な文化・慣習の浸透により、日本人は最も身近な「誇り」をほんの少しだけ見失いつつあるかもしれません。五節句文化をはじめ、日本の伝統文化の継承が危ぶまれる昨今ではありますですが、決してその精神性までもが失われたのではなく、日本人の心の奥底にはその灯火が絶えることなく存在していると私は信じております。

文化薫る美しい国、日本。世界に称賛される国、日本。もう一度呼び覚まそう、誇り高き日本の伝統文化を！

### ★継承する会「ゴルフ愛好会」活動情報！★

平成30年10月16日火曜日、今回で第2回目となる継承する会「ゴルフ愛好会」ですが、岡山県玉野市にある「東児が丘マリンヒルズゴルフクラブ」にて晴天の下、開催いたしました。石川遼選手が史上最年少で初優勝したコースとしても有名です。参加人数がまだ少ない会ですがこれからも開催していきますので皆様奮ってご参加ください。

(ゴルフ愛好会 岸本和豊)



### 五節句について

#### 《7月7日》七夕の節句（笹竹の節句）

七夕の節句（節供）は、日本古来の「棚機津女信仰」(たなばたつめしんこう)と中国の「乞巧祭」(きこうでん・・・牽牛織り姫伝説)が結びついたもので、江戸時代には五色の短冊に詩や願い事を書き、竹に飾るようになりました。また、七夕は神に捧げる収穫祭でもあり、小麦や野菜は欠かせない供え物でした。地方によっては、竹飾りの他にわらや紙などで人形・牛・馬などをつくり、軒下や家の入り口、外の木枝に飾り、人形に厄を託して吹き飛ばしてもらう祈りの行事でした。



#### 《9月9日》重陽の節句（菊の節句）

重陽の節句（節供）は、「菊の節供」とも呼ばれ、平安時代より不老長寿を願い、菊にまつわる行事が行われていました。この日は、秋の収穫祭でもあり人々はお神酒に菊の花を添え、稻、栗などをお供えして、神に感謝をし無病息災を祈りました。古代中国では、菊の花を浮かせた酒を飲むと菊の芳香と花の気品の高さによって邪氣を祓い、寿命が延びると考えられてきました。この習俗が日本に入り旧暦九月九日に初寒を退け、長寿平安を願うという「重陽の宴」が生まれ、宮中や武家社で盛んに行われたということです。



#### そもそも 節句（節供）とは

節句とは、奈良時代に中国から伝わった暦の上での風習が日本の風土、くらしに合わせて取入れられたもので、季節の節目に無病息災、豊作、子孫繁栄などを願い、お供え物をしたり、邪気を祓う日本の季節行事として根を下ろしました。江戸時代に幕府が公式に五節句として祝日と定め、民衆に広まってゆく間で形を変え、今のような形になったと考えられます。節句には、その季節に合ったものを神様に供え、それを家族や地域の人々で分かちあいます。祈りを共にすることで人々の絆を深める行事であり、日常の雑事を忘れて身体を休め、日頃あまり口にできない滋養のあるものを食べて鋭気を養う貴重な機会もあります。

### 【監事からの視点】

京都の伝統産業を堪能できる京都伝統産業ふれあい館が、昨年世界最大の旅行口コミサイトトリップアドバイザーが発表する「トラベラーズチョイスアワード2018」で国内の人気の美術館・博物館ランキングで5位に選ばれました。このふれあい館では、京都の伝統文化をテーマとした企画展をはじめ、職人による実演、様々な趣向を凝らした事業を展開し、京都の伝統産業の魅力発信に取り組んでいます。確かに最近国内外の観光客や修学旅行の学生で賑わい、深く伝統産業の魅力を知っていただける場所として京都市も力を入れています。京都の伝統産業74品目どれをみても五節句との関わりがあるものがほとんどで、ぜひ京都へ来られたら訪れてみては如何でしょうか？

参考までに「トラベラーズチョイスアワード2018人気の美術館・博物館ベスト10」は、下記の通りです。

- 1位：広島平和記念資料館、2位：箱根彫刻の森美術館3位：竹中大工道具館、4位：サムライミュージアム、
- 5位：京都伝統産業ふれあい館、6位：豊島美術館、7位：東京都江戸東京博物館、8位：トヨタ産業技術記念館、
- 9位：長崎原爆資料館、10位：根津美術館



監事 伴戸恒夫

内部広報誌を作成する際、外部に構成や作成を委託しようと思っていたのですが、予算の関係もあり、記事の割り振りや印刷などは広報委員会が作成することとなりました。手作り感満載なところは、ご容赦下さい。しかし、記事・情報などは会員皆様のご協力によって投稿頂き、構成されております。改めて、会員皆様のご協力に感謝致します。

今後、内容も充実させていこうと思っているので、ご意見やアドバイスなど頂けましたら幸いです。

広報委員会 委員長 小田洋史



# 継 承

【第2号】2019年5月発行

### 【徳永会長の今後の方針】



会長 徳永深二

会員の皆さんには、平素から節句文化の継承活動に、ご理解とご協力を頂き感謝申し上げます。「伝えよう未来へ、日本の節句文化を！」私たちが伝えたいもの、残したこと！」平成から元号も変わり新たな時代を迎えました。今振り返ると、平成の時代31年間で日本の節句文化の伝承が、核家族化による住宅事情や、少子化、外来文化と混在する環境の中で過去にないぐらい薄れたと思います。江戸の中期から各家庭で伝承されてきた、日本独自の五節句文化は、それぞれの行事が各家庭で行われる中で、両親や家族、祖父母、親族、近隣の人たちと触れ合いながら子ども心に、礼儀や作法、敬う心など日本人としての気質、日本人らしさを育んできました。今、生きる者として、世界に誇れる日本人の育成の一翼を担ってきた、日本の五節句文化を後世に伝え、未来に残す責任を感じます。昨年度、文化庁訪問時に、2020年オリンピック・パラリンピック開催年に、政府が日本の文化を国内外に発信する事を目標に「日本博」の開催をするとの情報を文化庁の担当部署の方から頂きました。日本の節句文化を継承する会は、五節句文化の発信をするチャンスと捉え、日本博への参画を予定し企画中です。また、日本の節句文化を、ユネスコの無形文化遺産に登録できれば継承活動の大きな力となります。登録には困難も予想されますが、一歩一步、研究、勉強を積みながら登録を目指します。これからも、日本の節句文化を継承する議員連盟の先生方、文化庁の皆さん方の、ご指導を頂きながら文化の継承を進めて参ります。会員の皆さんには今後とも、ご協力とご指導をお願い申し上げます。

### 【副会長の動向】



副会長 金林健史

昨日、日本の若者は伝統と言うものに興味が無くなっていると言われますが単純に知らないのではないか。何が日本の文化で何が大切なのかどうかを家族から聞くことも少なくなり多くの情報をネットからの得る時代こそ伝統文化の発信が必要だと思って居ります。東京都教育員会では日本の伝統・文化理解教育は子供たち自身が今日的な視点から我が国の伝統や文化をとらえ直し、日本のすばらしさを誇りに思うと同時に、世界の中で日本人としてよりよく生きていくために、何をどのように生かしていくかについて理解し実践する教育のことで目指す子供像として

- ①自分の身近な地域や自国の伝統・文化の価値を理解し誇りに思える子供
  - ②自国の伝統や文化を世界に発信できる資質や能力をもった子供
  - ③他国の伝統や文化を理解し尊重するとともに、お互いに文化交流ができる子供
- としています。当協会と致しましてもこの様な教育に積極的に協力して参りたいと考えて居ります。

### 熱意のある若者よ集まれ！



副会長 倉片順司

近年の人形業界は、出口の見えない低迷期に入ってしまったような気がします。節句離れや使い回し問題は、長きに渡り議論されてきましたが、目立った効果は感じられません。当会の目的は、「日本の節句文化を世界遺産に」ということですが、指定されたら売れるようになるのか、という問い合わせがよくあります。勿論その保証はありませんが、マスコミの取材や報道の力により、日本のみならず世界に、この古き良き文化が発信されることを間違ひありません。

昨年から、先に指定された和食文化の団体は、五節供料理の普及に力を注いでいます。このように指定されて終わりではなく、次々継承するためのアイディアを発信していかなければなりません。これは、これから先何十年も節句人形を生業としていく若者にしか出来ません。当会の活動には人材が不可欠です。私達の業界を後世に継承するために立ち上がりましょう。

